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(Acto Legislativo número 01 de 2016)

AUDIENCIA PÚBLICA DE 2017
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 (Decreto 2052 del 16 diciembre de 2016)

Legislatura para la Paz

Periodo Especial

Sesión Extraordinaria

Proyecto de Acto Legislativo número 01 de 2016 
Senado, por medio del cual se adiciona un artículo 
transitorio a la Constitución con el propósito de dar 
esta ilidad  se uridad urídica al acuerdo nal para 
la terminación del con icto  la construcción de una 
paz estable y duradera.

Convocada mediante Resolución número 06 del 
-

sonas naturales o jurídicas, interesadas en presentar 
opiniones u observaciones al Proyecto de Acto Le-
gislativo número 01 de 2016 Senado, por medio del 
cual se adiciona un artículo transitorio a la Cons-
titución con el propósito de dar estabilidad y segu-
ridad urídica al acuerdo nal para la terminación 
del con icto y la construcción de una paz estable y 
duradera.

Siendo las 10:43 a. m. del día 25 de enero de 
2017, en el salón Guillermo Valencia – Capitolio 
Nacional, recinto de sesiones de la Comisión Pri-
mera de Senado, en la ciudad de Bogotá D.C., se da 
inicio a la Audiencia Pública previamente convoca-

Senado, presidida por el Presidente de esta célu-

Motoa Solarte.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura a la Resolución número 06.



Página 2 Viernes, 3 de febrero de 2017 GACETA DEL CONGRESO  39

Secretario:
Al respecto me permito informarle señor Presidente 

que de conformidad con la resolución, salió un aviso 
en un periódico de circulación nacional y en el Canal 
Institucional del Congreso también salió un aviso por 
varios días.

La Secretaría informa que fueron invitados los si-
guientes:

• Doctor Ricardo Abello Galvis
• Doctor Antonio Barreto Rozo
• Doctor Néstor Raúl Correa Henao
• Doctor Alejandro Ramelli Arteaga
• Doctor Manuel Tenorio Adame
• Doctor Rodrigo Uprimny Yepes
• Doctor Hernando Yepes Arcila
• Doctor Gustavo Zafra Roldán
En la Secretaría de conformidad con lo dispuesto 

en el artículo 230 de la Ley 5ª de 1992, se inscribieron:

• Gloria María Borrero, Directora Corporación Ex-
celencia en la Justicia.

• Édgar Abello Galvis, Catedrático.
• Édgar Valdeleón Pabón, Abogado Universidad 

Libre.
• Yomari Ortegón Osorio, Presidenta Colectivo de 

Abogados José Alvear Restrepo.

de Colombia.
La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 

doctor Rodrigo Uprimny Yepes, Catedrático:

demás asistentes a esta audiencia pública, agradezco 

audiencia que es de enorme importancia no solo por el 
tema, el lugar que va a ocupar el Acuerdo de paz en el 
ordenamiento jurídico colombiano y las garantías para 
su cumplimiento, sino también como lo señalé en el 
día de ayer en la audiencia sobre el acto legislativo de 
la Jurisdicción Especial para la Paz en la Cámara de 
Representantes por la siguiente consideración.

Y yo creo que es necesario que exista el fast track 
para implementar rápidamente el Acuerdo de Paz y esta 

-
cia, sin embargo, es claro que el fast track implica unos 

de aprobación de leyes y en especial de reformas cons-
titucionales por el abreviamiento de los términos y el 
abreviamiento de los debates y por ello es tan impor-
tante complementar el trámite en el Congreso formal 
con audiencias públicas de consulta a la ciudadanía 
como esta y por eso creo que es una audiencia muy 
importante.

Mi presentación se va centrar esencialmente en dos 
puntos, primero en ¿Por qué es importante incorporar 
en el ordenamiento jurídico, darle una fuerza jurídica 
a un Acuerdo de Paz para garantizar una Paz estable y 
duradera? Y segundo en la razonabilidad en la fórmula 
que se adopta en este acuerdo.

Empiezo con lo primero, el tema fundamental es 
que el valor jurídico de los acuerdos de Paz tanto en el 

-

doctrina establecida que diga un acuerdo de paz entre 
-

gerancia y un Estado tiene tal o cual valor.
Entonces tiene un valor jurídico incierto y distintos 

-
bre de este valor jurídico de los acuerdos de paz genera 

-
-

tación de la Paz y para garantizar una Paz estable y 
duradera.

Entonces dotar de una naturaleza jurídica, de una 
fuerza jurídica un Acuerdo de Paz es muy importan-
te al menos obviamente para quienes se desmovilizan 

lo pactado, pero también para la sociedad ¿Y por qué 
para la sociedad? Porque un Acuerdo de Paz implica 
unas transacciones en donde a un grupo armado que se 

-
pensan con unas obligaciones que adquiere este grupo 
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armado y con unas decisiones de implementar unas po-

la sociedad en su conjunto.
Entonces tanto para quienes se desmovilizan como 

para la sociedad en general que el acuerdo tenga un 

una Paz estable y duradera.

donde se garantiza un mecanismo de dotar de fuerza 
jurídica al acuerdo permiten que este se implemente en 
mejor forma y garantiza una Paz estable y duradera más 
sólida; un ejemplo reciente de los problemas que puede 

acuerdo en el debilitamiento de los procesos de Paz es 

Burundi el Acuerdo de Paz quedó con estatus incierto 
y esa incertidumbre del acuerdo permitió que el actual 
presidente se postulara a una nueva reelección, cuando 

a ocurrir, que solo podría tener 2 periodos presidencia-
les y eso tiene a Burundi al bordo de una nueva guerra 
civil.

Entonces esto muestra la importancia de dotar al 
Acuerdo de Paz de una naturaleza jurídica que permita 
garantizar su implementación y ese es el propósito de 
este acto legislativo.

-
gislativo entro al segundo punto que es la racionabili-
dad de la fórmula adoptada y esa razonabilidad tiene 
que ver con la diferencia que tiene esta fórmula en re-
lación con la fórmula del primer Acuerdo de Paz, del 
acuerdo de Cartagena, en el acuerdo de Cartagena la 

-

Pero con esa naturaleza llevarlo en su totalidad al 
bloque de constitucionalidad en sentido estricto y de 

acuerdo adquiría rango directamente constitucional y 
de manera permanente, esa fórmula que era una fórmu-

-
movilizaba fue criticada con argumentos plausibles por 
quienes consideraron que eso implicaba un desbarajus-
te constitucional al llevar todo el acuerdo a la Constitu-
ción de manera permanente.

Y eso en el proceso de renegociación del acuerdo, 
-

-

jurídica y seguridad al acuerdo, pero sin desvertebrar la 
Constitución y por eso yo creo que es una fórmula que 
para nada implica una sustitución de la Constitución ni 
una desarticulación de la Constitución.

-
te a la fórmula que se adoptó inicialmente? primero el 
acuerdo no adquiere per se rango constitucional, no se 

-
cionalidad en sentido estricto que era lo que decía la 
anterior fórmula del acuerdo de Cartagena, en el nue-
vo acuerdo no se establece en ningún momento que el 
acuerdo se incorpore al bloque de constitucionalidad, 

sino que algunos contenidos del acuerdo servirán de 
parámetro de interpretación para las normas que imple-
mente y para aplicar esas normas en casos concretos.

Entonces en vez de entrar todo el acuerdo a la Cons-

entra a la Constitución, pero sí sirve de parámetro de 
interpretación a algunos de sus contenidos ¿Cuáles son 
esos contenidos? Las normas que tienen que ver con 

conexas con estas dos.
Eso no es para nada una novedad, eso es básica-

-

sirven de parámetro para interpretar otras normas, o 

constitucional colombiana.

todo el acuerdo a la Constitución, si no establecerlo 
como parámetro de interpretación de las normas que 
lo desarrollen y como parámetro de aplicación de esas 
normas.

Lo segundo como ya dije es que se restringen a cier-

DIH y lo tercero es que se establece una temporalidad, 
otra de las críticas de la primera fórmula era que era 
una incorporación perpetua del acuerdo a la Consti-

periodos presidenciales, que son los periodos en que ra-
zonablemente uno esperaría que ya todo el Acuerdo de 

en cierta medida se extinguen y por eso es una norma 
que permite garantizar el cumplimiento de lo pactado 
pero sin desvertebrar la Constitución.

que esta norma recoge lo mejor de las prácticas com-
paradas, que es dotar de fuerza jurídica los acuerdos de 
Paz para permitir su implementación y garantizar una 
Paz estable y duradera recogiendo las objeciones de 

-

jurídica para garantizar su implementación.
Creo que por consiguiente no es una norma que para 

nada desvertebre la Constitución y que para nada im-
plique una sustitución de ningún pilar de nuestra Carta 

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Doctor Rodrigo, antes de que abandone el atril y 
-

la experiencia internacional está usted de acuerdo y 
considera conveniente que se establezca este artículo 
transitorio, creo que fue lo que le entendí, lo considera 
necesario.

El párrafo 2° del proyecto de acto legislativo doctor 
Uprimny que establece: me permito leerlo, “las insti-
tuciones y autoridades del Estado tienen la obligación 
de cumplir de buena fe con lo establecido en el acuer-

órganos y autoridades del Estado, los desarrollos nor-
-
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lo acordado”.
¿No cree usted que esto digamos en lo que está con-

sagrado en el inciso 2° es similar a lo que se pretendía 
incluir en ese Acto Legislativo número 01 de 2016 artí-
culo 4° de llevarlo casi que a la integridad del acuerdo 
a la Carta Política?

Recobra el uso de la palabra el doctor Rodrigo 
Uprimny Yepes, Catedrático:

No, yo creo que es una fórmula distinta, porque la 
fórmula que traía el acuerdo de Cartagena era una fór-
mula que incorporaba en su totalidad el acuerdo al blo-
que de constitucionalidad en sentido estricto, la Corte 

vacilante en la distinción entre bloque de constituciona-
lidad en sentido estricto y en sentido lato, pero al menos 
claramente el bloque de constitucionalidad en sentido 
estricto es que la norma adquiere rango constitucional.

Eso quiere decir que cualquier norma de inferior 
jerarquía que viole lo incorporado al bloque de cons-
titucionalidad en sentido estricto podría predicarse su 
inconstitucionalidad.

Aquí lo que se está estableciendo es un mandato a 
las autoridades para que de buena fe interpreten las nor-
mas teniendo en cuenta el acuerdo, pero no se está di-
ciendo que una norma que vulnere el acuerdo se pueda 
usar una excepción de inconstitucionalidad, por ejemplo 
que expida una ley y esa ley viola el acuerdo, entonces 
que uno pueda invocar una excepción de inconstitucio-
nalidad para inaplicar una ley en función del acuerdo.

-
tablecido en el acuerdo de Cartagena y por eso creo que 

adoptado en el acuerdo de Cartagena, esta fórmula me 
-

macía constitucional.
Con la venia de la Presidencia y del orador in-

terpela el honorable Senador José Obdulio Gaviria 
Vélez:

vigentes que se oponen al contenido del acuerdo? Le 
pongo un caso, SIDES, la penal es contraria al acuerdo.

Recobra el uso de la palabra el doctor Rodrigo 
Uprimny Yepes, Catedrático:

Precisamente como el acuerdo no entra al bloque de 
constitucionalidad, al incorporar esta norma transitoria, 
ningún ciudadano podría por ejemplo decir demando la 
inconstitucionalidad SIDES porque viola el punto 1 del 
acuerdo sobre desarrollo rural.

Lo que dice el acto legislativo es que incorporado di-
gamos el acuerdo, incorporado el acuerdo en esta norma 
transitoria, este acuerdo sirve como parámetro de inter-
pretación para las normas que desarrollen el acuerdo, 
no está diciendo que una norma legal que contradiga el 

-
berse predicado de la fórmula del acuerdo de Cartagena, 
no creo que se pueda predicar de este acto legislativo.

Con la venia de la Presidencia y del orador in-
terpela el honorable Senador José Obdulio Gaviria 
Vélez:

grande operativo contra las captaciones de droga, de 

coca, eso supondrá decisiones administrativas, resolu-
ciones, decretos y acciones posiblemente, claramente 

para un jurista como usted por ejemplo si lo contrata las 

decisiones que anuncia el comandante del Ejército?
Recobra el uso de la palabra el doctor Rodrigo 

Uprimny Yepes, Catedrático:

o el Centro Democrático no aceptaría ninguno de esos 
contratos porque no litigo este tipo de casos, pero…

Con la venia de la Presidencia y del orador in-
terpela el honorable Senador José Obdulio Gaviria 
Vélez:

Bueno, si el doctor Enríquez Santiago o el doctor 
Martínez o el doctor Leiva que no sé si el doctor Leiva 
tenga tarjeta, creo que él es ingeniero también, ¿Usted 
qué le recomendaría?

Recobra el uso de la palabra el doctor Rodrigo 
Uprimny Yepes, Catedrático:

O sea, nuevamente vuelvo al mismo punto, vuel-
vo al mismo punto, el artículo transitorio tal como está 
en su formulación actual no incorpora el acuerdo a la 

del bloque de constitucionalidad en sentido estricto, 
ni en sentido lato, sino lo que está es estableciendo un 
mecanismo para garantizar el cumplimiento del acuer-
do en las normas que lo implementen y desarrollen, o 

el acuerdo y que al desarrollar el capítulo relativo a la 
solución al problema de drogas ilícitas, incorpora en 
una ley o en algunas normas constitucionales o un de-
creto con fuerza de ley, esa norma incorpora algo que 
vaya contra el operativo que usted plantea que se va a 
desarrollar, entonces uno podría plantear el cuestiona-
miento de ese operativo pero frente a las normas que 
estén desarrollando el acuerdo.

Yo no creo que como esté planteado el acuerdo uno 
pueda plantear directamente una objeción frente a una 
norma legal, frente al contenido del acuerdo como tal, 
sino que ese es un mecanismo para garantizar el cum-
plimiento del acuerdo y las autoridades de buena fe 
cuando tengan incertidumbres podrán usar el acuerdo 

en el acto legislativo nada que diga yo puedo usar el 
acto legislativo como una norma de rango constitucio-
nal frente a la cual pueda aplicar digamos una excep-
ción de inconstitucionalidad.

Es un mecanismo de garantía, de cumplimiento de 
lo pactado que yo creo que es esencial para lograr una 
Paz estable y duradera en Colombia.

Con la venia de la Presidencia y del orador in-
terpela el honorable Senador Eduardo Enríquez 
Maya:

-
tor Uprimny es un gusto tenerlo a usted y a los demás 
asistentes en el seno de la Comisión Primera Constitu-
cional Senado de la República y usted como los demás 

-
sas de la mejor manera posible y qué bueno que usted 

a usted lo leemos con cuidado en sus columnas y por 
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Usted acaba de señalar con autoridad académica, ju-
rídica, que el acuerdo de La Habana tal como fue con-
cebido podía ser parte o pudo ser parte del bloque de 
constitucionalidad, la segunda parte de su intervención 

temporalidad.
Yo tengo una concepción distinta doctor Uprim-

ny, por el contenido de este artículo transitorio que es 
universal, vea usted y señores asistentes lo que dice: 

el 24 de noviembre de 2016 que correspondan a nor-

aquellos conexos” ¿Según su concepto que abarca esos 

obligatoriamente parámetros de interpretación “y refe-
rente de desarrollo y validez de las normas y las leyes 

A mi modo de ver doctor Uprimny en la conexidad 

que ser interpretados, aplicados, son un referente a mi 
juicio por encima de todo parámetro constitucional, y 
es más, aquí se cambia la decisión de la Corte Consti-
tucional en el sentido de que la Corte obligaba al Pre-
sidente de la República para cumplir estos acuerdos y 
acá ya queda comprometido todo el Estado, con este 
mandato constitucional.

A mí no me preocupa la sustitución constitucional 
-

cima de esas consideraciones de tipo constitucional, de 
-

titucional dejó de ser Corte Constitucional y es Corte 
Constituyente.

Pero desde el punto de vista académico doctor 

gracias.
Recobra el uso de la palabra al doctor Rodrigo 

Uprimny Yepes, Catedrático:
Bueno: en relación con la conexidad el tema tiene 

-
mentales es un concepto más restringido que el concep-

-

Luego la Corte en una interpretación que yo con-

salud es fundamental per se, pero esto quiere decir que 
-

-
les ya reconocidos en la Constitución.

-
-

tenido del acuerdo entra, se convierte en parámetro de 
interpretación y referente desarrollo de la Constitución, 

ejemplo normas del acuerdo que tengan que ver con 
contenidos relativos a por ejemplo la protección del 

-
mental, pero puede tener conexidad con otras normas 

constitucional relativamente sólida sobre qué se podría 
entender allí como conexidad, entonces yo creo que fue 
simplemente para incorporar aquellos casos en donde 

-
-

dos en la jurisprudencia constitucional y que claramen-

parámetro de interpretación.
Lo segundo es que nótese que en el inciso se esta-

blece que es parámetro de interpretación y referente de 
desarrollo y validez de las normas y leyes de imple-
mentación y desarrollo del acuerdo, por eso es lo que 

Constitución para que uno pueda impugnar cualquier 
ley por contradecir esas normas, sino que ese acuerdo 
sirve de parámetro para cuando yo tenga que interpre-

de Paz.
Esa es la función que tiene esta inclusión del acuer-

do en esa norma transitoria, no se convierte en un pa-
rámetro de interpretación para todo el ordenamiento 
jurídico, es un parámetro de interpretación y referente 
de desarrollo y validez de las normas y leyes de imple-

de garantía del cumplimiento del acuerdo, no es una 
norma que incorpore el acuerdo a la Constitución o al 
bloque de constitucionalidad para que uno pueda usar-
lo como parámetro para impugnar leyes que no tengan 
que ver con la implementación del Acuerdo de Paz.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra 
al doctor Alejandro Ramelli Arteaga, docente 
Universitario:

-
nando Motoa Solarte, señor Vicepresidente, señor 

Primera del Senado de la República, para mí es un 
-

el referente a la incorporación del acuerdo de La Ha-
bana al ordenamiento jurídico colombiano y los de-
bates que se suscintan en relación con el sistema de 
fuentes y su implementación.

Sin lugar a dudas cuando uno examina el tema de 
los acuerdos de Paz no solamente en Colombia sino 

¿Por qué? cuando uno estudia en sus primeras clases de 

Constitución, la ley y los actos administrativos.
Y la preguntas son ¿Bueno y dónde está el Acuerdo 

sale? ¿Está al lado de la Constitución? ¿Es una especie 

pasa con el ordenamiento jurídico interno? ¿Ese acuer-

las leyes vigentes? ¿Hasta cuándo es un parámetro? 
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¿Dónde queda el principio democrático? ¿Cómo ma-
nejar el tema de la teoría de la Constitución frente a los 
acuerdos de Paz?

-
lombia, en los países cuyos tribunales constitucionales 

-
lares, básicamente el debate se centra en dos puntos de 
vista: o consideramos los acuerdos de Paz en términos 
de documento político o los consideramos en términos 
de norma jurídica y cada uno tiene unas consecuencias 
completamente diferentes.

ponerlo en términos coloquiales como el acto de inde-
pendencia, por ejemplo, un documento político, pues 
obviamente no se incorpora al ordenamiento jurídico 

convertir esos compromisos políticos en normas jurí-
dicas.

Esa fue la tesis que acogió la Corte Constitucional 
en la sentencia sobre el plebiscito en la C -379 del 2016 
donde la Corte consideró que el Acuerdo de Paz era una 
política pública, o sea que no era un texto jurídico y que 
por lo tanto requería convertirse en norma jurídica a 
través de la implementación de normas constituciona-
les y legales. Siendo eso así la estabilidad del acuerdo 
al ser un documento político pues únicamente depende-
rá de la voluntad política de las partes.

Una segunda tesis es considerar los acuerdos de Paz 
en términos de norma jurídica, y allí se abren varios 
debates: primero, si decimos que son normas jurídicas 
pues el problema es cómo se incorporan al ordena-
miento jurídico interno, ¿Una vez incorporado cuál es 
su jerarquía? Lo que yo les decía al comienzo ¿Dónde 

garantías de estabilidad? ¿Y cómo pueden entrar en 
tensión esas garantías de estabilidad con el principio 
democrático? Con la posibilidad que tiene cualquier 

En cuanto al tema de la incorporación pues obvia-
mente el debate será si son normas de incorporación 
directa o de naturaleza directa o indirecta, o sea si el 

particulares de forma directa o requiere normas de tras-
posición.

En cuanto a la jerarquía como lo expuse el debate 
será dónde ubicar si es una especie de parámetro para-
lelo a la actual Constitución, si de cierta forma deroga 
al ordenamiento interno o es ordenamiento interno que 
está vigente de cierta manera es inmune porque este 
parámetro es solamente para las normas de desarrollo 
y es parámetro de interpretación y validez para el desa-
rrollo, pero el resto del ordenamiento de cierta manera 
estaría protegido.

En cuanto al tema de la estabilidad el problema es 
saber si ese acuerdo de cierta manera se convierte en 

-

acuerdo en últimas es parámetro de interpretación y va-
lidez por tantos años y eso se llama una cláusula pétrea.

-
nen de ambas cosas, tienen tanto de jurídico como de 

-
mente es únicamente político o exclusivamente jurídi-
co sino que puede tener ambas cosas y creo que eso es 
lo que sucede también en el caso colombiano.

Por eso puede ser al mismo tiempo un acuerdo espe-

un insumo para políticas públicas posteriores, al mismo 
tiempo puede ser un acto jurídico unilateral del Presi-
dente de la República que también está incluido en el 
acuerdo donde él va a manifestar ante la comunidad 
internacional unos compromisos, es decir que puede 

-
riamente o exclusivamente es jurídico o político.

Esa es digamos la primera parte de mi intervención, 

lo que veo yo? Primero un cambio de estrategia, re-
cordemos la estrategia inicial, la estrategia inicial está 
en el Acto Legislativo número 01 del 2016 y allí en 
su artículo 4° que se estaría derogando con esta norma 
se dice que o se decía que es un acuerdo especial en 
los términos del artículo 3° común a los 4 caminos de 
Ginebra que se incluían en su totalidad en el bloque 
en sentido estricto y que además de ello requería una 
ley aprobatoria, se incorporaba el ordenamiento interno 
mediante una ley aprobatoria.

Si uno revisa el texto de La Habana inicial más o 
menos coincide con eso, se dice es un acuerdo especial, 
se le agrego el tema del depósito ante el consejo federal 
suizo e igualmente su incorporación a una resolución 
del consejo de seguridad de Naciones Unidas, es de-
cir una especie de estabilidad jurídica en el sistema de 

De igual manera en ese acuerdo inicial como uste-

través del fast track donde estaba esa ley aprobatoria, 
donde estaba un proyecto de acto legislativo de incor-
poración y donde estaba otro acto legislativo para la 
Jurisdicción Especial para la Paz.

¿La nueva estrategia que se propone con este pro-
yecto cuál es? Derogar el artículo 4°, o sea sigue vi-
gente el fast track se deroga el artículo 4° y ese 4 es 
reemplazado por dos artículos, el primer artículo como 
lo explicó el profesor Uprimny lo que dice es que esas 
normas del acuerdo de La Habana que tengan conteni-

-
tales son parámetro de interpretación y de validez, no 
solamente de interpretación sino de validez de las nor-
mas de desarrollo y se le agrega la estabilidad de los 3 
periodos presidenciales.

Los cambios entonces están en: se suprime la ley 
aprobatoria que estaba en el artículo 4° y se suprime la 
incorporación automática al bloque, si comparamos ese 
proyecto con el acuerdo de La Habana digamos refor-
mado más o menos dice lo mismo, la diferencia es que 

Habana sí se insiste en que es un acuerdo especial; en 

mediante normas constitucionales y se establecen unas 
prioridades también legislativas.

Si comparamos los dos modelos ¿qué encontramos? 
-

cial, lo que pasa es que uno va a tener la ley aprobatoria 
que es lo que estaba en el artículo 4° y el otro no va 
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a tramitar la ley aprobatoria pero sí insiste en que es 

internacional público que no es un tratado, pero que de 
todos modos si ustedes revisan la convención de Viena 

no tiene los efectos de un tratado, pero digamos sí es 

3° de la convención de Viena.
En cuanto al tema de la jerarquía cambia, como lo 

acabo de explicar del bloque a convertirse en paráme-
tro únicamente para las normas de desarrollo, la esta-

3 periodos presidenciales y pues a mi juicio sí es un 

opinión muy personal el primer modelo era bastante fa-
rragoso, era muy complicado porque al mismo tiempo 
tenía una ley aprobatoria, tenían un acto legislativo de 
incorporación y el otro de la Jurisdicción Especial para 
la Paz, más la incorporación automática del bloque.

O sea realmente se los digo es mi opinión personal 
era bastante confuso, o sea no entendía uno cuándo era 
que se iba incorporar, si se iba a incorporar cuando la 
ley aprobatoria pasara por la Corte, si se incorporaba 

otro acto legislativo, o sea yo realmente no sabía cuán-
-

mulas.

-
ción, la verdad a mí no me queda claro qué es eso de 
las normas, porque normas son todas, si es que real-
mente son normas constitucionales, o ¿es que no se le 

ustedes ven el proyecto dice normas ¿Cuáles son esas 
normas? Pensaría yo que son normas constitucionales, 

es parámetro de interpretación y validez de las refor-
mas constitucionales que se están tramitando con lo 
cual vendrá la pregunta si la Corte Constitucional úni-
camente debe controlar esos actos legislativos frente al 
acuerdo o frente al resto de la Constitución o frente al 
resto del bloque o frente al resto de los tratados. Esa es 
una primera pregunta.

2. Se dice, no todo el acuerdo va a ser parámetro, 

¿dónde está la frontera entre un tema y el otro?, ¿cuál 
es la frontera? Eso no es claro, me parece que la fron-
tera es clara en el tema de justicia que está en partici-

está la frontera entre una cosa y otra? Y eso me lleva a 

3. ¿Cuál es la estabilidad jurídica que tienen las 

estabilidad jurídica? ¿Son criterios de interpretación y 
validez de las normas de desarrollo o no lo son? ¿En-
tonces qué son? Eso no está claro, está claro que unas 

-

4. En la exposición de motivos se dice que el acuer-

un error, claro que está incorporando, la incorporación 

se suprime, pero se está incorporando mediante el acto 
legislativo, es que si no se incorpora el ordenamiento 
jurídico colombiano no es norma que sirva como pará-
metro de interpretación y validez.

sobre tan importante debate y nuevamente pues agrade-

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doc-
tor Gustavo Zafra Roldán, exconstituyente y cate-
drático:

Muy buenos días señor Presidente de la Comisión, 
señor Vicepresidente, Secretario, Miembros de la Co-
misión Primera, un agradecimiento por la gentileza de 

-
-

so con la Constitución del 91 y mi compromiso con el 
proceso de paz porque fue la asignatura pendiente que 
nos quedó por razones exógenas a los constituyentes 

colombiano, a pesar de las normas transitorias que us-
tedes conocen que dejamos con una especie de mensaje 
en una botella para que pudieran desarrollarse por el 
Gobierno de la época y que por otras consideraciones 
no fue posible.

Igualmente el apoyo al Congreso en la decisión que 

-
mocracias del mundo, Gran Bretaña, de llevar al seno 
de su parlamento la aprobación de la decisión que se 

que la democracia representativa está operando y eso 
debe ser un buen mensaje para todos los que creemos 
en el sistema de separación de poderes.

En el punto concreto del temario que nos convoca a 

por vía de fast track se está tramitando, yo tendría que 

como ius cogens pasa por la doctrina colombiana.

María Yepes y creo que esa fue la asignatura que le 

-
dores de la Comisión Primera fue enfocar el tema en 
el acto legislativo, por supuesto de buena fe como blo-
que de constitucionalidad, porque el bloque de consti-
tucionalidad nos mete en un mundo de problemas; en 
el bloque de constitucionalidad no solo están las leyes 
estatutarias y las leyes orgánicas, sino que en sentido 

doctrinas de la Organización Internacional del Trabajo, 

para la Corte Constitucional en un escenario donde la 

de apoyo al proceso de paz.

Constitucional si seguimos con el criterio de bloque de 
constitucionalidad y por supuesto en ese orden de ideas 
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veo muy bien el derogar el artículo 4° transitorio, pero 
voy a referirme a esos dos principios que incorporó el 
profesor Yepes como representante de Colombia en el 
año 48, la buena fe y el pacta sunt servanda, algún otro 

Gabino Pinzón nos recordaba siempre en las clases, 
-

tratante y no a las cláusulas.
Y por eso la buena fe y el pacta sunt servanda son 

los dos principios de ius cogens para anclar la buena 

cosas que tengo que decir claramente es que aquí se le 
está pidiendo la buena fe al Estado, pero no vemos una 
norma que diga así sea por cortesía también la buena fe 

Y ya vimos ayer el mensaje un poco salido de tono, 
pero me gustó el estilo, no puedo decir que despelu-
cándose porque en ese caso es difícil de Humberto de 
la Calle pidiendo que se cumplan los acuerdos de paz, 
nada menos que en un tema tan complejo como el de 
los menores de edad todavía armados y eso le puede 

-

Lubanga en la misma dirección.

redacción técnica y es que yo coincido en que los 3 
conceptos de conexidad, de referente y de parámetro 
no están ayudando nuevamente a que la Corte Consti-

-
ciendo el camino más fácil. ¿Por qué? Lo digo un poco 
con ironía, el término parámetro parece la redacción de 
un documento de Planeación Nacional.

Les invito a que consulten en el Diccionario de la 
Real Academia de la Lengua que es parámetro, que es 
referente y que es conexidad para partir de la base de 
que el mensaje que el Congreso le estaría mandando a 
la Corte si se llegara a aprobar esa terminología no es 
un mensaje diría yo para usar otro principio constitu-

-
cional, yo entiendo la posición muy clara del Senador 
Enríquez, nos une una muy buena amistad pero yo sí 

-
titucional dentro de sus criterios generales puede llegar 
a coadyuvar y a mejorar y a racionalizar un proceso tan 
complejo como este, el Acuerdo de Paz.

Un poco apelando llamémoslo así, la edad que nos 
-

tuyente, yo me la jugaría más a los que creemos en que 

que nos garantizan el mismo resultado que se está bus-
cando por los amigos del proceso de paz y esas normas 
son el artículo 93 de la Constitución vigente, el artículo 
94 de la Constitución, el artículo 214 ordinal segundo y 
el artículo 230 de la Constitución.

-
cia personal, cuando estábamos negociando en el Go-
bierno del Presidente Gaviria, de pronto Horacio Serpa 

puede acordar y le pueden consultar, el Gobierno del 
Presidente Gaviria a través del Ministro de Justicia de 
la época era muy renuente a que incluyéramos el texto 

-

Y fuimos los constituyentes los que tomamos la de-
cisión de incorporar esos artículos, también le pueden 

Gobierno quería que los estados de excepción se pu-
siera una serie de listado que era de más de 3 pági-
nas de normas que podían limitarse en los estados de 

propuesta.
Entonces si ustedes me preguntan a mí, por lo me-

nos en mi lectura de la Constitución del 91, la Consti-

-
nacional.

Les apostó a los criterios de interpretación del dere-

-
rio, en los términos Rodrigo perdóname el colegaje, 
que lo somos, del artículo 230 de la Constitución que 

-

-
tación se aplican no solo a la ley sino a la Constitución, 

-
ciente para que la Corte Constitucional se pueda mover 
con amplitud para desarrollar el proceso de paz.

-
gos porque con el ánimo de mejorarlos de pronto termi-
namos es enredándolos.

En síntesis, yo creo que el mensaje para la Comisión 
Primera es por favor piensen un poco más los términos 
conexidad, referente y parámetros de validez porque de 
alguna manera le estaríamos poniendo un termómetro 
que en este momento no existe para que la Corte Cons-
titucional dentro de su autonomía, respetando todos los 

-
da sinceramente pronunciarse sobre el acto legislativo.

Y por supuesto que estoy de acuerdo con la deroga-

-
te en casos que eventualmente pueden durar más de 3 
periodos en la justicia de la jurisdicción especial creada 
pues por los actos legislativos recientes.

en mis clases con el profesor Teonfo Bowé, sabemos 

nos decía, secretario jurídico fue de Naciones Unidas 
-

landa, nos decía Mire el ius cogens que por cierto está 
incorporado en las jurisprudencias colombianas de la 
Corte Suprema de Justicia. Mil gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Ricardo Abello Galvis, Catedrático:

-

artículo transitorio que está cursando en la Comisión 
Primera, me referiré no solo por razones profesionales 
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tocado varios de los temas que son fundamentales para 
el desarrollo de esta norma.

-

-
guridad jurídica al acuerdo establece que estas normas 
deben ser parte de la interpretación y como lo decía el 

-

fuentes como los tratados y las costumbres que generan 
una serie de normas vinculantes para los Estados bajo 
una perspectiva de la responsabilidad internacional del 

Y en consecuencia estas normas deben ser incorpo-
radas como le decía el doctor Ramelli al ordenamiento 
jurídico colombiano, la noticia es que estas normas que 

que la Corte Constitucional determinó como lo dijo el 
doctor Zafra que eran normas de ius cogens.

Corte Constitucional esa relación relativa a Protocolo 1 
-

lombiano en el sentido de que deben ser respetadas esas 

se encuentre ya en el ordenamiento jurídico colombia-

-

en estas normas que es muy curioso que la declaración 
universal que es parte también del bloque de constitu-
cionalidad, pero que tiene como característica que ja-

Porque se trató de un acuerdo que empezó como 
costumbre internacional y por esa de 1948 a 1968 con 

declaración universal se vuelve vinculante para todos 
los Estados, se demoró 20 años en consolidarse como 

-

93, sino que además entra por el artículo 9° de la Cons-
titución donde se aceptan todos los principios recono-
cidos por Colombia y este es uno de esos principios 
reconocidos por Colombia.

En consecuencia, nos encontramos frente a unas 

incorporadas en el ordenamiento jurídico colombiano 
-

bloque de constitucionalidad, es decir que tienen un va-

internacional, además en los tratados de acostumbre te-
nemos los principios generales, entonces llama la aten-

deben ser aplicados de buena fe, la buena fe es uno de 
esos principios que es redundante ser incluido pero des-

afortunadamente creo que es necesario incluirlo porque 

parece que para algunas personas no es del todo claro y 
en ese sentido creo yo que así sea redundante, creo yo 
que deben ser incluidos estos parámetros.

Como también lo mencionaban el doctor Ramelli, 
el doctor Uprimny y también el doctor Zafra, estamos 
frente a unos acuerdos que tienen una doble caracterís-
tica, tienen un gran componente político y un compo-
nente jurídico y en ese orden de ideas creo yo que aun-
que sea redundante jurídicamente es necesario incluirlo 
para poder cumplir con el otro precepto que es el de la 

las partes de acuerdo a lo establecido en el proyecto por 
3 periodos.

Podría ser más pero como lo dijo doctor Zafra tam-
poco tengo los elementos para determinar si ese plazo 
es razonable o no es razonable, pero creo yo que la im-

a participar es precisamente para dar esa estabilidad, 

desarrollar y llevar a buen término este proceso de paz 
que tanto necesita el país.

Se trata de normas que son vinculantes bajo la pers-

largo del siglo XX que empiezan en La Haya con el 
-

solida con Núremberg y Tokio, después con Ruanda y 
Yugoslavia con los tribunales de Camboya, que el de 
Camboya podría ser tal vez el más parecido al Tribunal 
Especial para la Paz que se está montando en Colom-
bia.

Ejemplos como el de Sierra Leona y el más reciente 
el del Líbano creo yo que son elementos indispensables 
y que la jurisprudencia de estos tribunales nos puede 

-
-

das dentro de los diferentes ordenamientos jurídicos 
internos.

En ese orden de ideas creo yo que jurídicamente po-
demos estar frente a una serie de normas que ya son 
vinculantes en el ordenamiento jurídico colombiano, 
estaríamos siendo reiterativos pero insisto en que en 

-

las partes para poder llevar a buen término el proceso. 

gracias.
La Presidencia ofrece el uso de la palabra al se-

ñor Marco Romero Silva, Director General Con-
sultoría para los Derechos Humanos y el Desplaza-
miento (Codhes):

Gracias señor Presidente, quiero dar un saludo a los 

esta tarea tan importante de avanzar en la implementa-
ción legislativa del Acuerdo de Paz, yo rompo un poco 
el orden de las intervenciones, no soy jurista, no voy a 
entrar en la controversia que se está desarrollando en 
este momento, voy a llamar la atención de todos y to-
das ustedes, de los asistentes a esta audiencia sobre un 

recomendaciones en el marco de la tarea que desarrolla 
esta comisión, en el marco de la tarea de la implemen-
tación.
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de las víctimas, mi organización es una organización 
que trabaja el tema de desplazamiento forzado, ustedes 

-
-

nas refugiadas, la mayoría en los países de frontera, es-

encuentra en este acuerdo una oportunidad para dar un 
paso progresivo, temas como el desplazamiento forzado, 
temas como la violencia sexual van a ser objeto de esta 
jurisdicción, van a llegar a la Comisión de la Verdad y 
esto plantea una complejidad.

fundamentalmente en las garantías de los procesados y 

a esta jurisdicción de carácter transitorio, especial, tran-

garantías para todas y todos quienes concurren allí.
Pero también queremos pedirle que el Congreso de 

Colombia recogiendo el espíritu del acuerdo establez-

como en las diferentes leyes y autorizaciones al Presi-
dente para expedir decretos, leyes, un conjunto de garan-
tías para la participación de las víctimas y un conjunto 
de garantías para que puedan acudir exitosamente a estos 
escenarios.

-
rantías robusto para las víctimas para que no se repita 
el espectáculo de lo que eran las audiencias de Justicia 

donde iban en condiciones de una precariedad material 
enorme, donde no se tenían metodologías para evitar di-
gamos afectaciones adicionales, de esas audiencias sa-

-
miento de la verdad y de la memoria en Colombia sobre 

no repita esa experiencia y les ofrezca a las víctimas un 

Nosotros los apoyamos del proceso de paz, creemos 

crear un sistema de incentivos pero creemos que da un 
paso progresivo también para el desarrollo de los dere-

esenciales que nos parece clave tener en cuenta en la de-

nos parece que lo más importante es el reconocimiento 
del principio de universalidad de la responsabilidades.

Hay un sistema de justicia transicional que otorga be-

función entendemos de lograr la verdad como se dijo en 
la audiencia en la Cámara de Representantes del día de 
ayer en función de lograr justicia, en función de lograr la 
reparación de las víctimas en perspectiva de la construc-
ción de la paz.

Es la primera vez que en Colombia se adopta un sis-
tema de esa naturaleza y por eso lo consideramos ética-

de una u otra forma vinculados a crímenes graves puedan 
concurrir a una jurisdicción como esta, tanto a reconocer 

víctimas a la verdad, a la reparación y también a buscar 

tal manera que el proceso de paz se pueda consolidar 
integralmente.

Nosotros consideramos que y queremos recomendar 
a esta comisión y al Congreso revisar el punto 5.1.3.7 

-
cer una reforma a la ley 1448 que llegara un poco más 
adelante y allí se plantea un dispositivo según el cual el 
Gobierno debe desarrollar un ejercicio participativo con 

-

y luego presentar digámoslo así, incluir dentro de las le-
yes, dentro de los decretos ley que se autoricen y dentro 
de los actos legislativos garantías de participación.

La paradoja que tenemos es que cuando este ejerci-
cio se realice sabemos que el Gobierno viene trabajando 

-

que cada acto legislativo, cada una de estas leyes tenga 
un capítulo de garantías para las víctimas y en particu-
lar en el caso del acto legislativo que crea el sistema es-

tipo constitucional al reconocimiento de las víctimas y 
su participación, sus garantías para que las demás leyes 
puedan tener esta impronta de este acto legislativo.

Voy a dar rápidamente las razones por las cuales con-

en términos generales las víctimas tienen una condición 
de alta precariedad, según el último estudio de la Contra-
loría entregado a la Corte Constitucional más del 85 por 

la violencia sexual es un caso masivo, es un caso que 

Hemos visto también que la victimización afecta 
particularmente a pueblos indígenas y afrodescendien-
tes que tienen tradiciones culturales diversas y que no 
pueden concurrir a las audiencias, no se les puede pedir 
concurrir a las audiencias en las condiciones que va un 
ciudadano ordinario.

a un tribunal? Si abandonan el país donde están pueden 
perder el estatuto de protección internacional, la Defen-
soría del Pueblo no puede actuar extraterritorialmente, 

los países donde estamos pero queremos que el acceso 
a la Comisión de la Verdad, queremos acceder a la ju-
risdicción, queremos acudir a las instituciones que crea 
el proceso desde los países donde estábamos o llegar a 
Colombia en condiciones de garantías.

Entonces todas estas situaciones, estos casos que es-

-
-

ren que más de 430 casos de amenazas, de daños graves, 
-

tución de tierras, más de 120 asesinatos, entonces real-

en los territorios por acudir a la Comisión de la Verdad 
o por acudir al tribunal en el contexto de un país que no 

Toda esta oleada de asesinato de líderes, de defen-

Patriótica, de otras agrupaciones políticas, de activistas 
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de paz, de reclamantes de tierras muestra que es necesa-

la capacidad de las instituciones encargadas y que se re-
quiere una garantía material de seguridad, una garantía 
material para el acceso y también todo un sistema de ga-
rantías probatorias, de garantías de acceso en términos 
de acompañamiento jurídico.

Si la mayoría de las víctimas está en condición de 
miseria y nos atenemos a sus propias capacidades para 
acudir al sistema especial de justicia o a la Comisión de 

-
legación de justicia para grupos que tienen altos grados 
de vulnerabilidad, altos grados de afectación.

Entonces quisiéramos que en el marco digamos del 

y una propuesta como a título de sugerir una especie de 
articulado que dijera algo como lo siguiente dentro del 
acto legislativo: en la reglamentación de la Jurisdicción 
Especial para la Paz se deberán incluir garantías de ac-
ceso, probatorias y procesales para la participación real 
y efectiva de las víctimas con el objetivo de asegurar el 

-
ración dentro del sistema de justicia especial en térmi-
nos de publicidad, aplicación de medidas diferenciales, 
de acceso, reconocimiento de las víctimas dentro de las 
actuaciones judiciales incluyendo digámoslo el acompa-
ñamiento y la asistencia institucional, la representación 
judicial, medidas de seguridad y protección especial y 

-
tes y en general que estas garantías se apliquen en todas 
las circunstancias con un enfoque diferencial étnico, de 
género, discapacidad y que se preste especial atención a 
personas discapacitadas, niños, niñas, jóvenes y adultos 
mayores.

Es decir, necesitamos que se ordene un estatuto de 
garantía especial para las víctimas que permee no solo 
el sistema a la jurisdicción y cierro con eso, este es un 
tema que afecta los demás capítulos de la implementa-
ción, por ejemplo: actualmente se reconoce a las vícti-
mas para restitución de tierras desde el año 91 y para 
otros procesos desde el año 85, entonces vamos a tener 
una paradoja, responsable de los años 60 y víctimas de 
los 90, que necesita cambiar los tiempos del universo de 
víctimas, la mayoría de los plazos de inscripciones están 
cerrados, los registros administrativos deben contribuir 

otros campos donde incluso el acuerdo ordena leyes para 
el acceso preferencial a las medidas de la política rural.

Las víctimas de desplazamiento, quienes retornen 
tienen prioridad para el acceso a tierras, a subsidios, a 
fondos especiales que contemple el punto 1 y el Congre-
so debe expedir leyes que les den esas garantías, enton-

-

pero la reglamentación debe contener todo este estatuto 
de garantías.

Y cierro diciendo: Celebramos que el Senador Juan 

día de ayer para que el Presidente de la mesa de víc-
timas pueda participar en estas deliberaciones con voz, 
porque pensamos que la voz de ellos es muy importante 
para la legitimidad del acuerdo, para la legitimidad de 
la actuación del Congreso y sobre todo sustantivamente 
para que las víctimas puedan concurrir con éxito a estas 

miembros de esta Comisión.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la doc-
tora Yomari Ortegón Osorio, Presidente Colectivo de 
Abogados José Alvear Restrepo:

-
sión Primera, invitados especiales, público en general, 

la discusión del proyecto de Acto Legislativo número 01 
del 2006 Senado, mediante la cual se incorpora un artí-
culo transitorio a la Constitución con 2 propósitos que 
deben guiar justamente la discusión, dar estabilidad y 
seguridad jurídica a los acuerdos de paz.

audiencias públicas y que la ciudadanía pueda participar 
en todo momento en las discusiones sobre la implemen-
tación de los acuerdos de paz, en ese sentido también 

Marco Romero sobre la necesidad de que se garantice 
y que este tipo de debates sean invitadas las víctimas, 

de víctimas.

el acuerdo la centralidad que tienen las víctimas en el 
proceso, no nos imaginamos debates legislativos, deba-
tes sobre reglamentación, debates sobre implementación 
de los acuerdos sin que las víctimas estén presentes y de 
allí que reiteremos el llamado de atención en este senti-
do.

En segundo lugar quisiéramos reiterar también la im-

cuál es el lugar de los acuerdos en la Constitución, pero 
también es cuál es el lugar de los acuerdos en el orde-
namiento jurídico colombiano, incorporar los acuerdos 
en la Constitución así sea de manera limitada como se 
establece en este acto legislativo transmite en todo caso 
un mensaje político, transmite el mensaje de que el or-
denamiento jurídico en su conjunto incorpora el espíritu, 

partes.
Entonces además del efecto jurídico, el incorporar-

lo en la Constitución tiene un mensaje político comple-
mentario con el lugar que le da la Constitución, el artí-
culo 4° de la Constitución política de Colombia, esto es 
norma de normas y fundamento de todo el ordenamiento 
jurídico, político, constitucional colombiano.

-
cias de interpretación constitucional y el orden jurídico 

en el artículo 22 tiene también otro sentido, uno es el 
fundamento del orden jurídico internacional, diferentes 
instrumentos, diferentes órganos interestatales concibe 
la paz como uno de sus principios.

-

deber ciudadano.

principios que señala el título del acto legislativo dar se-
guridad y estabilidad a los acuerdos, es decir, a lo pacta-
do entre las partes tiene otra consecuencia y una conse-
cuencia muy importante para la ciudadanía y es que ga-
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rantiza no solamente lo pactado, sino que la ciudadanía 
pueda exigir el cumplimiento de lo pactado.

Es decir, no solamente son las partes que se compro-
-

rramienta para exigir ese cumplimiento de lo pactado, 

establece el acuerdo, en conclusión tiene que ver con que 
-

-
na.

En segundo lugar quisiéramos reiterar y tratar de 

legislativo que se propone, esto en consonancia con el 
artículo 1° de la Ley 434 de 1998 que crea el Consejo 
Nacional de Paz, recordemos, esta ley señala en su artí-
culo 1° que la política de paz es una política de Estado, 

Presidente que tiene la facultad o el Ejecutivo quien tie-
ne la facultad de negociar un tratado de paz, la vinculato-
riedad no es solamente para el Ejecutivo, sino para todas 
las autoridades estatales.

Y el parágrafo 2° del acto legislativo que se discute 
-

lítica de paz debe ser una política de Estado, que no vin-
cule solamente al Ejecutivo, sino a todas las autoridades 
estatales, es lo que dice al establecer este parágrafo que 
instituciones y autoridades del Estado deben cumplir de 
buena fe lo pactado.

Con las limitaciones nuevamente que tiene la nueva 
fórmula alcanzada, esto dizque es un criterio de interpre-

tanto en el debate de ayer como en otras intervenciones 

reglamentación debe ajustarse a lo pactado en desarrollo 
de dos principios, el principio de autenticidad y el prin-
cipio de bilateralidad que deben ser guía de la actuación 
de todos los poderes estatales.

En sumo en este aspecto, para nosotros sería impor-
tante que en este desarrollo constitucional y en otros de-
sarrollos legislativos se reiterara que la política de Paz es 
una política de Estado y así debe entenderse el parágrafo 
2° del acto legislativo.

discutido acá sobre cuál es el sentido y cuáles son los 
efectos de este artículo transitorio a nivel constitucional 
nosotros entendemos que si bien no se incorpora direc-
tamente a la Constitución todos los acuerdos, si y así se 
establece claramente en el acto legislativo y en el acuer-
do de noviembre del año pasado entre las partes que el 
Acuerdo de Paz y las normas allí consagradas son crite-

parte del bloque de constitucionalidad en sentido lato.
Para nosotros esto tiene otros efectos y es si tiene un 

sentido de vinculatoriedad en consonancia con lo que 

-

y es que debe entenderse por su puesto y esto puede pa-
recer una obviedad que este artículo transitorio comple-
menta el sentido del artículo 93 constitucional, pero no 

-
lidad en sentido estricto y no solamente en sentido lato.

-
te a los dos principios que –creemos– que deben guiar la 
actuación legislativa: El principio de buena fe, perdón, el 
principio de bilateralidad y de autenticidad de los acuer-
dos que son desarrollo de ese principio de buena fe.

-
bilidad y seguridad jurídica a los acuerdos pues entende-
ría que justamente lo que se está diciendo es que se quie-
re que tenga efectos jurídicos constitucionales, es decir 
que no es un artículo que es adorno en la Constitución, 
sino que lo que se quiso, lo que quisieron las partes es 
justamente que tuvieran ciertos efectos.

¿Cuáles son los efectos que creemos que debe tener 
esta incorporación?

1. Los acuerdos de paz debe ser un principio de guiar 
la actuación de todas las autoridades estatales y aquí 

-
dicial como órganos de control, principio de actuación 
general.

2. Lo allí establecido también debe ser regla que su-
jete todos los procesos de reglamentación y aquí estamos 

sino también al Ejecutivo, es una regla que sujeta al Eje-
cutivo en el desarrollo de su facultad normativa.

3. Esto si se establece en el articulado del acto le-
gislativo es que debe ser un principio de interpretación 
judicial constitucional.

claridad al acto legislativo si en efecto se pudiera señalar 
que estos son los efectos que contiene la incorporación 
constitucional de los acuerdos.

-
mos expresado y que estos principios de autenticidad y 
bilateralidad deben respetarse en el desarrollo normati-
vo en general y llamamos la atención sobre tal como lo 

discutiendo actualmente no respetan esos principios.
De allí la importancia también de esta incorporación 

constitucional y que se entienda.
-

tiene que ver con acuerdos de paz.
2. No puede legislar en contra de lo que señala las 

normas del Acuerdo de Paz.
3. En su reglamentación debe tener en cuenta tanto 

las reglas que establece el Acuerdo de Paz, reglas entre 
-
-

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doc-
tor Manuel Miguel Tenorio Adame, Catedrático Uni-
versidad Sergio Arboleda:

-
dad de trabajar directamente con cada uno de sus despa-

-
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temas de seguridad, seguridad lato sensu y aterrizados 
obviamente al tema de seguridad jurídica.

Hace 5 años aproximadamente que llego a vivir a 
Colombia, empiezo a enfocar mis baterías para estudiar 

-

lo que dijo Don Gustavo Zafra, a quien admiro y con 

proyectos académicos desde mi llegada a este maravi-
lloso país.

Don Gustavo Zafra dijo: la Constitución de 1991 
-

tedes se dan cuenta la Constitución colombiana de 1991 
crea el paradigma del concepto del bloque de constitu-
cionalidad, la Constitución de 1991 como bien lo digo el 

Latinoamérica y me atrevo a decir que en la mayoría de 
-

desarrollar las cuestiones del ius cogens
mencionado aquí.

Yo estoy totalmente de acuerdo con las aseveraciones 

inquietud que creo que es de suma responsabilidad, efec-

-

afuera para resolver el problema los que vivimos aquí? Y 

No por 20 segundos, no por 20 años, se legisla y se crean 
precedentes jurídicos sobre todos a nivel constitucional 
a largo tiempo.

-
vo Zafra, retomo mi exposición y básicamente la quiero 

todos, en el mundo occidental parte de este principio, si 
uno estudia la vertiente anglosajona del contrato social 
encabezadas por Hobbes y Locke y la vertiente europea 
continental encabezada por Rousseau y posteriormente 
en el pensamiento kantiano que son retomadas en el pen-
samiento de todo el constitucionalismo americano y que 

-
cionalismo colombiano, vamos a encontrar que el con-

-
dos en cualquier proceso social.

-
pal exposición en la idea kantiana de la Paz perpetua, la 

pero también como una obligación y voy más allá, este 
postulado kantiano de la Paz cosmopolita se crea tam-
bién el paradigma, en 1991 cuando la Constitución co-
lombiana es la primera que acoge el concepto de bloque 
de constitucionalidad e irradia este concepto al constitu-
cionalismo Latinoamericano de forma ferviente.

Voy a poner un ejemplo de mi país de origen, mien-
tras Colombia en la concepción de 1991 acoge el concep-
to de bloque de constitucionalidad, es 20 años después 

conforme a los parámetros racionales, que las ideas tie-
nen más peso que las armas y que los sistemas políticos 
occidentales impera la idea weberiana en la cual el mo-
nopolio de la violencia debe ser ejercido por el Estado, 
sin embargo es ese Estado a partir de los parámetros de-

-
ridad y los individuos como lo advierte Bobbio.

-
tua nos vemos obligados a reducir las libertades que se 

-
gamos de acuerdo en lo fundamental, la sociedad se 
desgaja en intereses mezquinos y se vuelve al estado de 

50 años.
El artículo 4° transitorio del acto legislativo que ac-

-
blemas que por mandato constitucional y racionalidad 
política se deben de resolver desde adentro de Colombia.

La seguridad en general y la seguridad jurídica en 
particular es algo que se construye por todos los que vi-
vimos y se desarrolla dentro de las fronteras de Colom-
bia, el componente internacional no puede ser otra cosa 

que actualmente tenemos todos los que vivimos en este 
país y que se dieron a partir de la Constitución de 1991.

En la medida que respetemos nuestra Constitución 
esos acuerdos mutuos para así poderlos desarrollar esta 

-
zando, pero a mayor velocidad, si estamos discutiendo 
esos mínimos entendimientos para que todos los involu-

-

Esto comienza a funcionar, esta idea de seguridad 
comienza a funcionar y a tomar fuerza bajo el concepto 

es uno de los grandes objetivos que se irradia en todo el 
texto constitucional.

este nuevo acto legislativo es que solamente aborda los 
-

conexidad? Es una pregunta que sería muy bueno que 
-

-
pecto institucional, si nos quedamos en la parte dogmáti-
ca de la Constitución esto ya existe a través del concepto 
de bloque de constitucionalidad tal y como lo indican 
los artículos 93 y 94 de la ley fundamental, sin embargo 
si el objetivo es la participación en política de todos los 
actores ya instituidos y los que están por instituirse el 
parámetro orgánico también debe ser tenido en cuenta.

Recordemos que el concepto de supremacía constitu-
cional plasmado en el artículo 4° de la ley fundamental 

-
tes a los individuos pero también se construye el tipo de 
Estado a través de las instituciones políticas, por lo que 

estructurales del Estado.
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Coincido perfectamente con lo que dijo el profesor 
-

ma moneda que forman una relación biunívoca en la que 
existe una correspondencia en ambos sentidos en la parte 
orgánica y en la parte dogmática de la Constitución para 
lograr el bienestar común de la sociedad en la que se 
desarrolle.

institucionalización y a las autoridades constituidas que 

periodos presidenciales se debe desarrollar tiempos con-
cretos de implementación de los acuerdos, pues en la 
medida que estos tiempos sean respetados se abandona 

-
bustece la normalidad constitucional del estado de dere-

-

-

espacios de discusión que enriquecen el debate académi-
co en la formación de leyes que es propio de una demo-
cracia que se construye día a día.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doc-
tor Édgar Valdeleón Pabón, docente Universitario de 
la Universidad Libre de Colombia, Observatorio de 
Intervención Ciudadana:

Senadores de la Comisión Primera Constitucional Per-
manente y demás intervinientes, vengo de la Universidad 
Libre de Colombia, del Observatorio de Intervención 
Ciudadana Constitucional donde radicamos un concepto 
elaborado por los abogados Javier Enrique Santander, 
doctor Jorge Ricardo Palomares y quien dirige el obser-

Con motivo del proyecto de reforma constitucional 
propuesto, el observatorio procede a realizar un análisis 
puntual teniendo en cuenta los motivos expuestos en el 
proyecto y las reglas jurisprudenciales creadas frente al 
tema.

1. Carácter y componentes normativos del bloque de 
constitucionalidad.

Cuando uno digamos lee la normativa que se está 
proponiendo dice que el acuerdo, la totalidad del acuer-
do no va entrar al bloque de constitucionalidad sin em-
bargo, servirá como referente de interpretación, es decir, 

sí misma la naturaleza jurídica que tiene el bloque de 
constitucionalidad.

ponentes del bloque de constitucionalidad sirven como 
parámetros de control y tienen vocación de aplicación 
directa como norma jurídica autónoma que es decir esas 

-
cos y que son de aplicación directa o indirecta para deci-
dir la constitucionalidad de una norma en juiciedad con 
mandatos claros de confrontación normativa.

-

-
tica se asemeja a la construcción de un pacto entre partes 

de acuerdo a las condiciones y situaciones concretas que 

Y en el caso colombiano en respuesta a la política 

-
sión política de Estado, así es muy confuso saber cuál es 
la aplicación concreta de los mandatos normativos del 

constitucional de los mismos.
Por ello el observatorio de intervención ciudadana 

-

construcción de una paz estable y duradera.
El inciso 2° del acto legislativo en curso presenta una 

actividad estatal compleja en búsqueda de la aplicación 
-

vatorio con total seguridad que la disposición creada por 
el constituyente derivado es acertada, puesto que se trata 

la paz bajo lógicas de políticas de Estado con vocación 
de permanencia y no de políticas gubernamentales tran-
sitorias y concretas que pueden mutar su contenido con 
interpretaciones y actuaciones gubernamentales concre-
tas posteriores, o en otras palabras la construcción de la 
paz se realiza bajo el lenguaje de unidad estatal y no de 
unidad gubernamental.

Siguiendo así con la línea argumentativa establecida 
en el punto anterior, para asegurar la debida aplicación 

-
cultad establecían en el proyecto de acto legislativo se 
pueden presentar problemas de concreción estatal que 

-
nes concretas en virtud de la materialización del acuerdo 

-
tatal un órgano competente ni métodos de interpretación 
concretos que faciliten la idea de concreción de acuerdo 
estatal.

Esto generaría en el escenario actual al momento de 

completo interpretativo entre el contenido textual se-
-

mánticos del acuerdo mismo.
El contenido originalista que le otorguen los creado-

res del acuerdo recalcando en este punto que pueden ser 
incluso distantes las concepciones que tenga el Gobierno 
colombiano y el otro distinto, el grupo disidente.

3. La interpretación que realiza el Congreso de la 
República como representante democrático, la interpre-
tación que realizan las instituciones estatales en los es-

jurisdicción especial para la paz y los controles que rea-
lice la Corte Constitucional.

Siendo notoria la preocupación de la Universidad 
Libre en que se determine quién debe ser el intérprete 

La Universidad Libre propone la creación de una 

que el Congreso de la República disponga mediante fast 
track, con iniciativa del Gobierno, o puede ser la función 



GACETA DEL CONGRESO  39  Viernes, 3 de febrero de 2017 Página 15

de un protocolo adicional de interpretación del acuerdo 

Considera el observatorio que, para la debida aplica-

crear un protocolo o un método normativo de interpre-
tación con los métodos de interpretación y aplicación 

orienten su implementación.
Lo anterior permitiría armonizar reglas interpretati-

-
-

terpretativas realizadas bajo márgenes constitucionales.
Esto ayudaría en un futuro próximo ante la revisión 

que se puedan armonizar y complementar la interpreta-

jurisprudencia constitucional.
El contenido normativo deberá contener al menos los 

cobraran certeza constitucional con el control de consti-
tucionalidad que realiza la Corte Constitucional.

Así se creará una regla precisa, concisa y un deber de 
-

tución Política por parte de las autoridades encargadas 
-

ción normativa concreta, es decir, así ponemos de pre-
cedente el diálogo de constitucionalidad y democrático 
que tienen las instituciones encargadas de la concre-

Corte Constitucional.
Crearán al menos las reglas constitucionales perti-

-

reglas para que puedan solucionar los diferentes proble-

Entonces creemos como observatorio de la Uni-

complejo propio de interpretación constitucional y de 

-

lleguen a construcciones normativas nacionales para que 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al Ma-
yor General Luis Herlindo Mendieta Ovalle:

Gracias señor Presidente, presentar un saludo muy 
respetuoso a la Mesa Directiva, a todos los integrantes 

presentar también un saludo a todos los asistentes.
Seré muy concreto, muy preciso, precisamente para 

y es que como lo dije ayer en la Cámara, creo que es la 
-
-

víctimas directas, indirectas, víctimas colectivas.
-

ganizaciones que dicen representar a víctimas, porque en 

en adelante vemos con preocupación cómo en el acuerdo 

Y si vamos a seguir con el mismo racero, pues espe-
ramos que el Congreso en este momento nos tenga en 
cuenta ¿O vamos a seguir con la misma exclusión, con la 
revictimización y sin oportunidad de que se revindiquen 

de 8 millones y tengo entendido que según el registro de 
la unidad de víctimas ya va como en el orden de casi 8 
millones 500 mil víctimas, por su puesto respeto los de-

aquí no podemos seguir invisibilizando las víctimas de 

Se nos dice que las víctimas están en el centro del 

son las víctimas, cuando vamos a algunas reuniones nos 
dicen, pero es que todos los colombianos somos vícti-
mas, entonces digamos que en el centro del proceso es-

proceso.
-

Participando y estudiando en la Universidad Com-

mi sorpresa era que únicamente los latinoamericanos y 
los centroamericanos éramos quienes estábamos intere-

integrantes o alumnos europeos estudiando este tema.

interesadas en que se profundice en este tema y más en 
-

mos la especialización, por la ola de violencia que se 
presentó en Colombia.

van a tener privilegios en una cantidad de entidades, en 
el Congreso por supuesto, en la unidad de investigación 
que se va crear, en la unidad de búsqueda de desapa-
recidos, no sé qué tanta injerencia vayan a tener en el 
tribunal que se va crear en la justicia especial para la paz, 

protección que se crea una subdirección para protección 

-
-

tación política sin ir a las urnas, ¿pero cuál va a ser la 
-

ner emisoras? ¿Van a estar participando en el Consejo 
Nacional Electoral? Y vuelve la pregunta ¿y las víctimas 

seguir siendo excluidas?

y ya lo dijo ayer el señor negociador Humberto de la 
Calle con respecto a los menores? Según la organización 

que van a entregar 30 más ¿Y qué va a pasar con los 
otros?
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la jaulas de concentración como en los últimos años, allí 
-

nas, no se está respetando precisamente esta legislación 
-

co, en la minería y otra cantidad de cosas.

de contribuir, porque vuelvo y repito respeto los dere-

supuesto que se le deben de dar garantías a los integran-

es la inclusión y no la invisibilizarían de las víctimas de 

También la no pertenencia, porque como se quie-
re cambiar la institucionalidad según estoy viendo con 

-
ponsables de crímenes atroces, de crímenes de guerra, de 

pertenecer a la fuerza pública, organismos de inteligen-

Por último redondearía con el mal transparente como 

y en algunos seminarios especialmente en esto de dere-

-
ron los campos de concentración.

Y ese mal transparente consiste en que no vayamos a 

de los campos de concentración en Europa donde los 

prisioneros que estaban, donde salieron nuevas fórmulas 

nuestra salud, pero también para productos de belleza.
Entonces ojalá no caigamos en ese mal transparente 

y nuevamente repito busco con mi presencia aquí repre-
sentación de la federación de las víctimas en represen-
tación de la organización de Voces del Secuestro para 

cuenta.
Porque en el ejemplo de antier de la visita del señor 

-
-

se nos tuvo en cuenta. Gracias señor Presidente y muy 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doc-
tor Francisco Barbosa, docente de la Universidad 
Externado de Colombia:

cordial a todos ustedes, mi buena amiga la Senadora 
Claudia López, algunos de los estudiantes y de las per-

-
-

Universidad Externado de Colombia, como doctor en 

animador permanente de estas discusiones públicas en 
diferentes medios de comunicación y creo que es im-

portante digamos tener estas voces también en estos es-
cenarios.

Primer tema, para poder entender este acto legislati-
vo que estamos teniendo es necesario digamos mirar 3 
aspectos.

-

-

-
nitarias que se involucran en el marco de la terminación 

cumplimiento porque son normas consuetudinarias.
-

el tema del mismo caso de la desmovilización, de la 
dejación de armas son temas que no requieren incluso 
desarrollo constitucional, pero que por supuesto diga-

Gobierno en el marco de este acto legislativo y más del 
Gobierno del acuerdo que se celebró en La Habana y que 
se culmina el 24 de noviembre del año pasado.

Es un acuerdo especial, porque los acuerdos espe-
ciales sirven no solamente para poderlo celebrar en el 

mismo sentido el acuerdo especial sirve para terminar 

armado.

especial y lo interesante de este tema es que los comenta-
rios del CICR que están en el acuerdo celebrado el 24 de 
noviembre se incluyen esa preceptiva que fue utilizada 

segundo tema que me parece que vale la pena aclarar.
2. El artículo que se establece acá es que los conte-

-
-

xos y normas de DIH serán referentes de interpretación, 
fuente de validez y de desarrollo normativo del acuerdo.

es un artículo transitorio, lo transitorio no reemplaza 
lo principal, pues obvio porque es justicia transicional, 
cuando vemos en todos los escenarios una cantidad de 
personas y de interlocutores que están diciendo, algu-
nos no son interlocutores, pero que están diciendo que 

ordinaria, pues es que es obvio porque es que en Colom-

-
gislativo para la Paz, ni Acuerdo de Paz, ni absolutamen-

amerita un artículo transitorio.
Transitorio que tiene un tiempo, que tiene unas con-

-
-

tratar de generar una implementación de esos acuerdos.
Cuando se dice, digamos desarrollando ese argumen-

-

leer el artículo 93 de la Constitución.
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La Constitución colombiana dice que los tratados de 

-
co y las normas de DIH, el artículo 93, pero además lo 
desarrolla digamos la Corte Constitucional en una multi-
plicidad de sentencia, pongo como referencia solamente 
la C-225 de 1995.

-

parte del ordenamiento jurídico, aquello que no pues lo 

constitucionalidad, es normal, es natural digamos que se 

punto de vista jurídico en el marco de este acto legisla-
tivo, es un acto legislativo natural que tiene que estable-
cer un artículo transitorio para respetar una transición en 
donde se establece estos criterios existentes en la Cons-
titución.

-

bloque de constitucionalidad es un criterio no estableci-
do en la Constitución del 91.

Es un criterio establecido en 1863 en la Constitución 
federal que tuvimos en Colombia en el artículo 91, es 

1.000 días en 1902 con un acuerdo especial a la luz de 
normas del código militar de 1881 establecido durante 
los rescoldos del Gobierno del Presidente Núñez.

cerrar este tipo de cosas, lo interesante es que en aquella 
época ni siquiera el Congreso cerraba las discusiones, 
sino era el Presidente de la República con su comandan-

este caso está pasando por el Congreso y va a tener un 

que se cumplan los criterios propios y un Estado de dere-
-

do cada una de las decisiones de sus órganos públicos.
-

para poder explicar estos temas y estos temas además 
en unos días también los abordo en un libro que saldrá 
publicado con ediciones, ve justamente sobre justicia 
transicional y sobre este tema para determinar que más 
allá de la impunidad o del log Paz sin impunidad, pues 
existe una justicia transicional que cumple con unos cri-
terios y unos estándares establecidos no solamente en el 
ordenamiento jurídico interno sino también en el orden 
internacional que le da un margen de apreciación al país 

-

La Presidencia pregunta si se encuentra presente al-

-
sentes.

De conformidad con la Ley 5ª de 1992, se publican 
los documentos radicados en la Secretaría de la Comi-

 y se 
envía copia a los ponentes.

Las ponencias radicadas son las siguientes:
Doctor Rodrigo Uprimny Yepes.
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Doctor Alejandro Ramelli Arteaga.
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Marco Romero Silva - Director General CODHES
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Jomari Ortegón Osorio - Presidenta Colectivo de Abogados 
José Alvear Restrepo
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• Doctor Manuel Tenorio Adame.
Seguridad Jurídica, en el marco de los Acuerdos 

de Paz en Colombia
Buenos días: Mi nombre es Manuel Miguel Tenorio 

-

mi formación.

nombre propio.
-

ellos se encuentra mi tesis doctoral, en la que se desa-
rrolla el tema de seguridad, cuyo objeto de estudio nos 

Constitucional de la Universidad Sergio Arboleda, lo 
-

nados con la seguridad desde la perspectiva del dere-

-
gislativo “Por medio del cual se adiciona un artículo 
transitorio a la Constitución con el propósito de dar es-

estable y duradera”.

“la seguridad la hacemos todos”. El mundo occiden-
tal parte de este principio fundamental. Si nosotros es-
tudiamos las ideas del contrato social en sus vertientes 
anglosajonas encabezadas por Hobbes y Locke, o, las 

que por supuesto tienen acogida en toda América (las 
cuales, además, son incorporadas a las constituciones 
latinoamericanas en forma rígida), nos daríamos cuenta 
de que en la medida en que todos participemos de la 

nuestra sociedad y se logra el objetivo principalísimo 
de vivir sin violencia.

En el caso de la Constitución colombiana, esto tiene 
su principal expresión en la idea kantiana de la paz per-
petua, la cual recoge, en su artículo 22, que la paz es un 

-
mismo, la Constitución colombiana de 1991 desarrolla 
el postulado kantiano de la paz cosmopolita, al ser el 
primer documento político normativo que desarrolla y 
aplica el concepto de bloque de constitucionalidad en 
América Latina con magnitudes trascendentales.

conforme parámetros racionales; que las ideas tienen 
más peso que las armas; que en los sistemas políticos 
occidentales impera la idea weberiana –en la que el 
monopolio de la violencia lo debe tener el Estado–, y 
que es esta institución, de acuerdo a parámetros demo-
cráticos, la única legitimada para crear una relación en-

lo advertía Bobbio.
-

tua, nos vemos obligados a reducir las libertades que se 

En la medida en la que NO logremos ponernos de 
acuerdo en lo fundamental, la sociedad se desgaja en 
intereses mezquinos y se vuelve al estado guerra cons-

de 50 años.
El artículo 4° transitorio del acto legislativo, que 

problemas que, por mandato constitucional y de racio-
nalidad política, estamos obligados a resolver de cara a 
nuestra sociedad.

La seguridad en general y la seguridad jurídica en 
particular, es algo que se construye por todos los que 
vivimos y nos desarrollamos dentro de las fronteras de 
Colombia.

El componente internacional no puede ser otra cosa 
más que el refuerzo -
nes que actualmente tenemos todos los que vivimos en 
este país mediante la Carta Política de 1991.

En la medida en que respetemos nuestra Constitu-
ción, lograremos esos acuerdos mutuos, para así poder 
desarrollarnos como sociedad civilizada.

Si estamos discutiendo esos mínimos entendimien-
tos para que todos los involucrados puedan participar 

signi-
-

ción
Esta comienza a funcionar y a tomar fuerza bajo del 

concepto
que norma la Constitución en su artículo primero y que 
se desarrolla en todo el texto constitucional.

Este nuevo artículo transitorio, aun cuando es tam-
bién criticable y por supuesto mejorable, presenta una 
redacción más acorde a la realidad; en primer lugar, es 
fruto de una renegociación de quienes representaron las 
inquietudes de los que votaron por el NO en el pasado 
plebiscito.

-
nifestando, a través de sus representantes su inconfor-

más moderada y desde el punto de vista estrictamen-
te normativo, podría ser considerado reiterativo, pues 

bloque de constitucionalidad.

este acto legislativo es que aborda solamente los dere-
-

tario y conexos, como fuentes de interpretación y ela-
boración normativa, y, así, deja de lado la transcenden-
cia del aspecto institucional.

Es decir, sólo se está tomando el desarrollo de los 

no, el aspecto institucional.
Si nos quedamos en la parte dogmática de la Cons-

titución, esto ya existe, a través del concepto de bloque 
de constitucionalidad, tal y como lo indican los artí-

el objetivo es la participación en política de todos los 
actores ya instituidos y los que están por instituirse, el 
parámetro orgánico también debe ser tenido en cuenta.

Recordemos que el concepto de supremacía consti-
-
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mental, se forma porque en ella descansan las liberta-
pero también se cons-

truye el tipo de Estado a través de las instituciones 
políticas -

-
ma moneda que forman una relación biunívoca, en la 
que existe correspondencia en ambos sentidos entre 
la parte orgánica y dogmática de la Constitución para 
lograr el bienestar común de la sociedad en la que se 
desarrollan.

de institucionalización y a las autoridades constituidas 
-

ción, este proceso no debe de ser eterno.

ejecutar tiempos concretos de implementación de los 
acuerdos, pues en la medida en que estos tiempos sean 
respetados, se abandona la excepcionalidad propia de 

-

Señoras y señores legisladores: “La seguridad la 
hacemos todos y la seguridad jurídica se hace con la 
correcta y reiterada interpretación de las normas”.

Directiva y especialmente al presidente, por abrir estos 
espacios de discusión que enriquecen el debate acadé-
mico, en la formación de las leyes que es propio de una 
democracia que se construye día tras día.

• Édgar Valdeleón Pabón, Abogado Universidad 
Libre.



Página 44 Viernes, 3 de febrero de 2017 GACETA DEL CONGRESO  39

Al ser las 12:51 p. m., la Presidencia da por termina-
da la audiencia pública.

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2017


